

COMISIÓN AGRARIA
Periodo Anual de Sesiones 2023-2024
Segunda Legislatura Ordinaria

A C T A
DÉCIMO QUINTA SESIÓN ORDINARIA
(Semipresencial)
Lima, miércoles 08 de mayo de 2024.

Resumen de Acuerdos

- ❖ Se **aprobó por unanimidad** el ACTA de la 11 Sesión Extraordinaria celebrada el viernes 10 de abril y el ACTA de la 13 Sesión Extraordinaria celebrada el viernes 19 de abril de 2024.
- ❖ Se **aprobó por unanimidad** la dispensa de aprobación del Acta para ejecutar los acuerdos.

En la ciudad de Lima, siendo las **9 horas con 31 minutos del miércoles 27 de marzo de 2024**, en la sala “Carlos Torres y Torres Lara” del edificio Víctor Raúl Haya De La Torre del Congreso de la República y a través de la plataforma Microsoft Teams, bajo la presencia de la señora Congresista 1. **CRUZ MARÍA ZETA CHUNGA**, se reunieron los señores parlamentarios: 2. Kelly Roxana Portalatino Ávalos, 3. Magaly Rosmery Ruíz Rodríguez, 4. Segundo Héctor Acuña Peralta, 5. Sigrid Tesoro Bazán Narro, 6. Guillermo Bermejo Rojas, 7. Miguel Ángel Ciccía Vásquez, 8. Jorge Samuel Coayla Juárez, 9. María Jessica Córdova Lobatón, 10. Flavio Cruz Mamani, 11. Idelso Manuel García Correa, 12. Mery Eliana Infantes Castañeda, 13. Pedro Edwin Martínez Talavera, 14. Elizabeth Sara Medina Hermosilla, 15. José Bernardo Pazo Nunura, 16. Luis Raúl Picón Quedo, 17. Hilda Marleny Portero López, asistencia completa.

El congresista que solicitó licencia fue Eduardo Enrique Castillo Rivas.

Con el quorum reglamentario, la señora **Presidente** procedió a dar inicio a la Décimo Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión Agraria del Periodo Anual de Sesiones 2023-2024.

I. ACTA

La señora **Presidente** manifestó que se remitió a correos institucionales el ACTA de la Décimo Primera Sesión Extraordinaria, celebrada el 10 de abril y el ACTA de la Décimo Tercera Sesión Extraordinaria celebrada el viernes 19 de abril del presente año 2024; los mismos que puso a consideración de la Comisión; siendo aprobado por **unanimidad**.

II. DESPACHO

La señora **Presidente** manifestó que se remitió a correos institucionales la relación sumillada de la documentación recibida y emitida entre el 16 de abril al 6 de mayo de 2024, también informó que ingresó a la Comisión los proyectos de Ley que fueron adjuntados en la agenda documentada de esta sesión a sus respectivos despachos.

III. INFORMES

La señora **Presidente** informó que mediante el Oficio N°1714 se confirmaba la participación del Ministro de Desarrollo Agrario y Riego.

IV. PEDIDOS

La señora **Presidente** informó que ingresó los pedidos escritos de los señores congresistas, mediante los cuales solicitan:

Mery Infantes Castañeda, prioridad de dictamen del proyecto de Ley 6644, sobre la construcción y ampliación del proyecto de irrigación Magunchal, en el departamento de Amazonas.

Yessica Amuruz Dulanto, corre traslado de solicitud de representantes de National Geographic, el IIAP y el Programa de América Latina de Earth Law/Center, sobre el dictamen recaído en el proyecto de Ley 4994, sobre la apicultura.

Lady Camones Soriano, solicita se agende sustentación, estudio y elaboración de dictamen sobre proyecto de Ley 6009 que crea el fondo para la regeneración de ecosistemas.

Silvana Robles Araujo, solicitud de audiencia para el señor alcalde de la Municipalidad Distrital Río Negro, provincia de Satipo, región Junín, Sr. Yuri Ferrini Nieto, quien fue atendido por esta presidencia.

Lucinda Vásquez Vela, solicita prioridad de dictamen de los proyectos de Ley 2630, sobre reactivación económica de la Amazonia peruana a través de la siembra del yute.

María Elizabeth Taípe Coronado, prioridad y sustentación de los proyectos de Ley 6649, sobre promover la protección de recursos hídricos.

María Jessica Córdova Lobatón, prioridad de dictamen del proyecto de Ley 7154, sobre mantenimiento de infraestructura de riego menor, bajo la modalidad de núcleos ejecutores.

Magaly Ruíz Rodríguez, solicitud de dictamen de inhibición del proyecto de Ley 4136-2022/CR, Ley que regula los biocombustibles sólidos.

Silvia Monteza Facho, solicitando se priorice el dictamen del proyecto de Ley 4388, Ley que reconoce a Cajamarca como la capital nacional del maíz morado.

Alfredo Pariona Sinche, sobre la Mancomunidad Regional de Los Andes.

Ruth Luque Ibarra, solicita se invite a especialistas para el debate del proyecto de Ley 7085.

Lucinda Vásquez Vela, reitero priorización de autógrafa observada del proyecto de Ley 2630, sobre el yute.

María Agüero Gutiérrez, solicita programe la sustentación del proyecto de Ley 7527, protección del agua potable frente al cambio climático.

Jenny Luz López Morales, solicita realizar sesión descentralizada en la región Ucayali.

María A. Agüero Gutiérrez, solicita se programe sustentación del proyecto de Ley 7243, que modifica el artículo 6 de la Ley 31145 y el proyecto de Ley 7607, la restitución de los cauces primigenios de los ríos a nivel nacional.

María Agüero Gutiérrez, solicita se dictamine el proyecto de Ley 04255, AUTODEMA.

María Agüero Gutiérrez, solicito programe la sustentación del proyecto de Ley 07523, represa Cóndor en la provincia de Arequipa.

María Agüero Gutiérrez, solicito programe la sustentación del proyecto de Ley 06887, protección a las cabeceras de cuenca como zonas intangibles.

Nilza Chacón Trujillo, solicito realización de sesión descentralizada y audiencia pública de la Comisión Agraria, en la Región Ancash a pedido de los gremios agrarios.

María Córdova Lobatón, traslado de solicitud del presidente del Frente de Defensa de los Intereses de Illimo quien solicita aprobación del dictamen del proyecto de Ley 7239.

Silvana Robles Araujo, pedido de Control Político al ministro de Economía y Finanzas del Proyecto de Inversión, sobre apoyo a pequeños productores en diez microcuencas del distrito de Rio Negro de la provincia de Satipo, Junín.

Miguel Ciccía Vásquez, solicita dictamen del proyecto de Ley 3954 para debate y votación.

Francis Paredes Castro, solicita pedido de opinión del proyecto de Ley N°6801/2022-CR al Ministerio de Justicia – “Proyecto de Ley que viabiliza la reversión de predios del estado aprobada por la Ley N°31854”.

Al respecto, la señora **Presidenta**, manifestó que la Comisión tomó nota de los pedidos formulados, los mismos que serán atendidos dentro de su cronograma de trabajo.

A continuación, la señora **Presidenta** ofreció la palabra sólo para pedidos orales, registrándose los siguientes:

Córdova Lobatón, solicitó que se exija al Ministro de Desarrollo Agrario y Riego se solucionen las demandas de los agricultores frente a las distintas problemáticas que tienen, precisó que sostuvo una reunión de trabajo con los integrantes de la junta de usuarios del valle Chancay en la región de Lambayeque y autoridades del sector Agrario, quienes solicitaron la nulidad del convenio del IPC sistema hídrico integral del valle Chancay, afianzamiento del sistema hidráulico Tinajona, la realización de proyectos de mejoramiento de infraestructura de riego y la asignación de maquinarias para la limpieza de canales, también solicitaron la aprobación del proyecto Ley 7154/2023, sobre los núcleos ejecutores para el mantenimiento de infraestructura de riego y otros pedidos que requieren celeridad como la urgente necesidad de gestionar ante el MEF el financiamiento de las fichas complementarias presentadas por la ANA y PEJEZA, para atender al distrito de Olmos y sus centros poblados.

No habiendo más intervenciones, la señora **Presidenta** solicitó a los señores representantes formalicen sus pedidos orales ante la comisión, a través de los documentos correspondientes.

V. ORDEN DEL DÍA

V.1. Presentación del señor Ángel Manuel Manero Campos, Ministro de Desarrollo Agrario y Riego sobre los siguientes temas:

- 1. Plan de trabajo y política de gestión de su sector para el año 2024.**
- 2. Proyectos priorizados del sector para el año 2024.**
- 3. Estado situacional y plan de acción sobre los reglamentos de Ley que se encuentran pendientes de publicación.**
- 4. Acciones que el ministerio ha emprendido para la rehabilitación del canal Culpón, en el distrito de Nueva Arica, provincia-416 de Chiclayo, Lambayeque, que se vio afectado por el ciclón Yaku.**

La señora **Presidente** dio a conocer que fue convocado el señor Ángel Manuel Manero Campos, Ministro de Desarrollo Agrario y Riego; a quien solicitó pueda a personarse a la sala de sesión, posteriormente le cedió la palabra.

Ángel Manuel Manero Campos, Ministro de Desarrollo Agrario y Riego:

- La autoridad comenzó explicando el plan de trabajo que se viene realizando desde su cartera ministerial, y la prioridad de una estrategia sectorial 2024
- Afirmó que cada año la frontera agrícola crece en la producción de alimentos, para lo cual el Ministerio se ciñe a la Política Nacional Agraria, contando con ejes importantes.
- Afirmó que el Gobierno ha invertido en varios proyectos que están planificados a ser culminados en el menor plazo posible, entre los que se encuentran son: Chavimochic en la Libertad, Majes en Arequipa, alto Piura en Piura, Chincas en Ancash, entre otros.
- Se tiene una cartera de mil millones de dólares en proyectos pequeños en las diferentes regiones que se concretarán en el año 2024, 2025 y 2026.
- Se finalizó la nota conceptual de la recuperación de 120,000 mil hectáreas de andenes destinado para la región Andina.
- Siendo la siembra y cosecha de agua una alternativa importante que va acompañado de reforestación, se tiene como meta la realización de mil cochas, siendo los árboles la principal retención de agua.
- Afirmó que se sostuvo una reunión con las grandes empresas de Harinas del Perú y se planteó desarrollar un programa que ayude aumentar la demanda de la quinua en la sierra sur de nuestro país, para que se cuente con un cultivo beneficioso y rentable.
- La gestión de riesgos anti-desastres aumentará su presupuesto para que se tomen las precauciones en la canalización de ríos.
- Aseguró que se impartirá un sistema de información a nivel nacional para siembras, de esta manera el agricultor estará capacitado para manejar las cantidades de siembra y saber cuando y en que fechas pueden sembrar determinados productos.
- En el tema forestal reiteró que se tiene el proyecto de la KFW, de 447 millones de soles que va a beneficiar 24000 hectáreas de bosques.
- Entre otros anuncios, afirmó que, se cuenta con 116 millones de soles para beneficiar la producción de haba, frijol, tarwi, maíz y arroz, agregó que se hará un esfuerzo para que se comience a exportar carne de res, cerdo, entre otros, a nivel mundial.

Concluida la exposición, la señora **Presidente** ofreció la palabra a los señores congresistas para las preguntas o consultas que tengan a bien formular, cediéndosela a la señora Congresista:

Mery Eliana Infantes Castañeda, solicitó al Ministro de Agricultura su opinión sobre el proyecto de Ley 6644, también lo invitó a realizar una visita a la región de Amazonas, para evaluar el proyecto de irrigación de Magunchal.

Sigrid Tesoro Bazán Narro, afirmó que el 90% de familias peruanas viven de la agricultura familiar, para lo cual se debe realizar una protección y promoción de esta por parte del MINAGRI, fue enfática en solicitar con urgencia la implementación de la “Ley de Recuperación de Alimentos”, que fue aprobado hace más de dos años.

Hilda Marleny Portero López, solicitó la atención de las diversas problemáticas que afecta a los agricultores de la región a la cual representa, felicitó algunas coordinaciones que se

realizaron con funcionarios de Ministerio de Desarrollo Agrario, agregó que se espera una seguridad alimentaria frente al incremento de la Anemia en la región de Lambayeque.

Elizabeth Sara Medina Hermosilla, solicitó tener un plan de desarrollo destinado a la Amazonia, agregó que los agroexportadores y agricultores son quienes mueven la economía del país.

María Jessica Córdova Lobatón, agradeció al titular del Ministerio de Desarrollo Agrario y Riego por atender la reunión con la junta de usuarios del Valle Chancay Lambayeque, y solicitó exija al MEF el financiamiento de las fichas complementarias presentadas por el ANA y PEJEZA, para atender a los distritos de Olmos y sus centros poblados que son los más afectados siempre que se presenta los fenómenos naturales. También exigió al Ministro resolver de manera urgente la construcción o rehabilitación del dique Huaca De La Cruz, el mismo que está a cargo del PSI, el mismo que se encuentra quebrado en dos, perjudicando a miles de agricultores e impidiendo el acceso al agua.

Jorge Samuel Coayla Juárez, mencionó que se necesita materializar cuanto antes todos los anuncios que expuso el Ministro, a quien invitó al distrito de Torata para que conozca la realidad y escuche los principales problemas que aquejan a los pobladores.

Pedro Edwin Martínez Talavera, reiteró que son varias las leyes que hasta el momento no se encuentran reguladas, se necesita celeridad y que se reglamenten cuanto antes.

Arturo Alegría García, afirmó que el principal problema de la agricultura es la deforestación indiscriminada, solicitó que por intermedio del Ministro se logre la reglamentación de una serie de proyectos de Ley que están a la espera.

José Bernardo Pazo Nunura, manifestó que el país requiere con urgencia una construcción de planta de fertilizantes a base de los fosfatos de “bogar” y reiteró al Ministro tener en cuenta escuchar las demandas de todos los agricultores.

Magaly Rosmery Ruíz Rodríguez, reiteró al titular de la cartera ministerial, que todo lo que expuso se traduzca en acciones concretas en favor de los peruanos y la región a la cual representa. Enfatizó lo primordial que es garantizar una atención integral a los pequeños agricultores en AGROBANCO, como principal apoyo financiero del Estado, y para ello es necesario ampliar la atención en unas 50 agencias aproximadamente a nivel nacional.

Miguel Ciccía Vásquez, reiteró que el ejecutivo se comprometa en la reglamentación de las leyes que están a la espera, también detalló la preocupación de la reducción a un 40% en la producción de mango y limón.

Edith Julón Irigoín, afirmó que la región de Cajamarca no fue priorizada por años en materias de agricultura y riego y que los gobiernos subnacionales a pesar de contar con expedientes técnicos aprobados los dejaron de lado, entre ellos mencionó el proyecto de creación del sistema de riego tecnificado para diversas localidades rurales del distrito de Paccha en Cajamarca, con código de 2495421, este proyecto data del año 2018-2019. Exhortó al Ministro en cumplir su compromiso con el Proyecto de la Represa Chonta, y trasladó el pedido de diversas asociaciones de productores agrícolas de Jaén - Cajamarca, quienes solicitaron la presencia del director de AGROIDEAS.

Carol Paredes Fonseca, solicitó se prioricen proyectos en la Amazonía y reiteró que falta un trabajo de coordinación y articulación en el sector de agricultura y producción.

Edgar Reymundo Mercado, afirmó que su bancada vio con mucha preocupación el problema de la utilización de los pesticidas en el uso agrícola, por ese motivo presentaron una iniciativa legislativa que prohíbe el uso de plaguicidas químicos los cuales provoquen riesgos graves para la salud, solicitó también que se regule cuanto antes el uso de los pesticidas tóxicos en nuestro país.

Flavio Cruz Mamani, solicitó se incluya a la región de Puno en el plan de proyectos, enmarcó la preocupación respecto a las brechas existentes en agua y suelos, la tecnificación del agro, la sanidad agraria, así como la preservación de la flora y fauna silvestre e invitó a la autoridad visitar esta región del país.

Segundo Quiroz Barboza, dio a conocer que desde su despacho impulsó 3 proyectos agropecuarios, convocando al primer congreso y feria de productores organizados en diciembre de 2023, donde invitó a representantes de los diferentes Ministerios, para impulsar la ruta exportadora cajamarquina, donde se levantó un acta de compromisos en diciembre de 2023, se espera que se cumplan todos los acuerdos pactados.

Concluidas las intervenciones, la señora **Presidente** tomó la palabra, afirmando que, desde la presidencia de la Comisión Agraria, viene trabajando por la Agricultura articuladamente con el Poder Ejecutivo, a quien solicitó su presencia en la región de Piura el 23 de junio de 2024, para conocer la realidad de esta zona altamente Agraria.

Agregó que a lo largo de su visita por las distintas regiones se comprometió en impulsar los proyectos encaminados, enfatizó que con perseverancia y un trabajo articulado con todas las autoridades se logrará sacar adelante a la Agricultura de nuestro país.

Concluida su intervención, la señora **Presidente**, agradeció la presencia del señor Ángel Manuel Manero, Ministro de Desarrollo Agrario y Riego y posteriormente le cedió la palabra para que absuelva las interrogantes de los parlamentarios.

Ángel Manuel Manero, Ministro de Desarrollo Agrario y Riego, se comprometió que desde su cartera ministerial trabajará en materializar todas las demandas y necesidades que dieron a conocer los parlamentarios, enfatizó su compromiso en visitar las regiones de Amazonas, Moguea, Huánuco, Moyobamba, Puno y las que requieran presencia del Poder Ejecutivo.

Concluidas las absoluciones, la **Presidente** agradeció la presencia del señor Ángel Manuel Manero Campos, Ministro de Desarrollo Agrario y Riego, y manifestó que podría retirarse de la sala en cuanto considere necesario.

CIERRE

Finalmente, la señora **Presidenta** manifestó que, habiéndose tratado todos los puntos de agenda, solicitó autorización para ejecutar los acuerdos adoptados en la sesión, sin esperar la aprobación del acta. No habiendo oposición, la autorización fue **aprobada por unanimidad**.

Siendo las **13 horas con 30 minutos del miércoles 08 de mayo** de 2024, la señora **Presidenta** levantó la Décima Quinta Sesión Ordinaria de la Comisión Agraria.

CRUZ MARÍA ZETA CHUNGA
Presidenta



Firmado digitalmente por:
RUIZ RODRIGUEZ Magaly
Rosmery FAU 20161749126 soft
Motivo: Soy el autor del
documento
Fecha: 29/05/2024 16:48:13-0500

MAGALY ROSMERY RUIZ RODRÍGUEZ
Secretaria



Firmado digitalmente por:
ZETA CHUNGA Cruz Maria
FAU 20161749126 soft
Motivo: Soy el autor del
documento
Fecha: 29/05/2024 16:39:27-0500

CR/CA-ST-qv.